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陕西省淤地坝也面临着一些问题：这些淤地坝多
为 20 世纪修建，修建时缺乏科学规划设计，质量标准
低，加之长期运行、维修加固跟不上，造成病险淤地坝
数量多、安全隐患大。

在此背景下，怎样加强和规范淤地坝工程，化解病
险淤地坝的潜在安全风险，消除安全隐患，成为陕西省
的必解之题。

今年 5 月，陕西省水利厅出台《关于黄土高原地区
淤地坝降等报废销号管理工作的指导意见（试行）》，
对纳入陕西省各级水行政主管部门管理的淤地坝管
理工作提出意见。

意见中指出，对已达不到原设计防洪能力、规模
减小或功能萎缩的淤地坝降低等级运行；对已达到
或超过设计淤积高程、原设计功能已经丧失，或病险
严重且除险加固技术上不可行、经济上不合理的淤地
坝进行报废；对原设计功能、用途改变或被占用作为其
他用途的淤地坝进行销号。

“淤地坝降等报废销号工作实施分级管理审批的
原则，需经过申请、论证、审批、落实相应善后措施、验
收等程序后实施。相关工程管理责任主体需要根据淤
地坝工程等级向相应的县级水行政主管部门提出申
请，市、县级水行政主管部门应在接到申请材料 3 个月
内，对论证报告进行审查。”薛富平介绍道。

而对于汛期的淤地坝安全情况，陕西省也作出安
排。今年 7 月 7 日，陕西省防汛抗旱总指挥部对于防汛
工作下发紧急通知，其中强调坚持 24 小时水库淤地坝
巡查制度，及时做好汛情、险情的信息传报，全力做好
库坝应急抢险。要保持库坝泄洪设施畅通，严格按照
度汛预案运行，坚决杜绝水库超限蓄水和淤地坝汛期
蓄水，确保水库淤地坝防洪安全。

“推进淤地坝建设，不断减少入黄泥沙量，让黄河中游‘一碗水半碗沙’成为历
史。”今年6月，中共陕西省委副书记、省长赵一德在中宣部新闻发布会上如此表示。

何为淤地坝？其为何能够起到减少黄河含沙量的作用？近日，记者跟随全国人
大常委会办公厅牵头主办的中华环保世纪行2021年宣传活动采访团，前往实地了解
淤地坝情况。

陕西淤地坝地坝
让让““一碗水半碗沙一碗水半碗沙””成为历史成为历史

◆本报见习记者温笑寒

拦截泥沙，减少水土流失1111111111111111111111111111111
陕北黄土高原地处黄河中游，是黄河泥沙的重

要来源地，也是导致黄河水少沙多、水沙关系不协调
的一个症结，而延川便是陕北县份水土流失的典型
代表。

延川县副县长张生瑜告诉记者，延川县地处陕
北黄土丘陵残塬沟壑区，地形地貌以梁峁为主，沟壑
纵横，一遇较强降雨，水沙俱下，黄土坡上的沟道成
为泥沙的主要策源地和输出通道。数据显示，延川
全县总土地面积 1985 平方公里，其中水土流失面积
1897 平方公里。

位于贾家坪镇马家湾村的马家湾大型淤地坝于
1971 年底竣工，1985 年淤满。其临近的河流属黄河
三级、清涧河二级支流。记者看到，马家湾淤地坝横
亘于两山之间的开阔坝地上，截断的河流上游方向
已是平整淤积的土地，下游则是沟壑明显的河道。

延川县水土保持队队长任宏祥站在坝上，为记
者详细介绍：“该坝由坝体、放水涵卧管、溢洪道三部
分组成。其中，坝体用来拦截因黄土高原冲刷进入
河流的泥沙；放水涵卧管位于坝体左侧，控制坝体拦
截的水量；溢洪道布设于坝体右侧，保证拦截水量超
过安全限度时水能够从溢洪道向下游流出，避免坝
体被损坏。”

“淤地坝拦截了来自上游沟道及坡面输送的大
量泥沙，大幅度减少了入黄泥沙。同时，伴随着淤地
坝的淤积抬高，控制区域侵蚀基准面不断抬高，土体
抗滑的稳定性增强，侵蚀作用随之减弱。马家湾淤
地坝建成后，已拦截泥沙 650 万立方米，按照黄河下
游每立方米清淤费用 10 元计算，减少清淤费用 6500
万元。”任宏祥告诉记者。

事实上，淤地坝拦截入黄泥沙的作用并不仅限于拦截
本身，其对农民增收、防洪安全等多方面产生深刻影响。

延川县贾家坪镇党委书记马国勇告诉记者，当地以
前的农业种植主要以坡耕地种植为主。由于坡耕地水土
流失严重，土壤生产力极为有限，因而在坡地上种植小麦
产量很低，村民日常耕种只能维持温饱状态。

然而，通过淤地坝淤出的土地并不寻常：淤地坝淤积
的土地主要由山坡表土随坡面径流汇入沟道淤积而成，土
地肥沃，有机质含量高，水分充足，旱涝保收，增产作用十
分明显。有数据显示，坝地土壤含水量是坡耕地的 1.86
倍 ，坝 地 粮 食 产 量 是 梯 田 的 2 倍 -3 倍 、坡 耕 地 的 6
倍-10倍。

“宁种一亩沟，不种十亩坡。”“打坝如修仓，拦泥如积
粮，村有百亩坝，再旱也不怕。”在陕西，一系列广为流传
的谚语同样印证了淤地坝将荒沟变良田的重要作用。

“打坝淤地形成的坝地高产稳产，解决了群众的粮食
问题，巩固了退耕还林效果。目前来看，一亩坝地可促进
5 亩-10 亩坡耕地退耕还林。”马国勇告诉记者，“此外，坝
地易于耕作，劳动强度低，解放了农村劳动生产力，农民
可以通过打工增加收入。”

此外，淤地坝保留有淤积库容和防洪库容时，其削减
洪峰的作用也较为明显。陕西省水土保持和移民工作中
心副主任薛富平告诉记者，淤地坝能有效减轻径流对下
游沟道的冲刷。特别是中型以上的淤地坝兼具蓄水抗
旱、削峰滞洪等功能，通过层层拦蓄，有效削减强降雨形
成的洪峰，减轻洪水泥沙对下游生产和群众生命财产安
全造成的影响。

“陕西坝系建设成效初显，目前建成淤地坝 3.4万座，
拦泥 58 亿吨，淤地造田 86 万亩，年灌溉面积 4000 公顷，
增产粮食 4 亿公斤。”全国人大代表、陕西师范大学教授
方兰介绍道。

一湾清水萦绕乡村，优良
水质断面逾98%

省市县乡四级河流 76 条、中小型水
库 87 座、引水堰坝 634 处……丰富的水
资源是婺城区最具魅力、最富竞争力的
地方，同时治水也成为当地生态治理的
重中之重。

“水清了，水压也足了……”如今，婺
城 区 农 村 饮 用 水 达 标 人 口 覆 盖 率 达 到
99.81%、农村供水保证率达到 99%。“生活
在婺城真幸福，拧开水龙头，就是哗哗流
淌的天然矿泉水。”琅琊镇高田塍村村民
金凤脸上洋溢着幸福的笑容。

“ 白 沙 春 水 镜 光 清 ，水 面 无 风 似 掌
平”。对于家乡的水，婺城百姓一向引以
为傲。然而，在经济高速发展期，婺城还
是遇到了治水问题。

“老金华”王毅德发现白沙溪水开始
变味、变色，夏天尤其严重。“水是金华的
命 脉 。 水 不 干 净 ，就 缺 了 灵 气 、少 了 活
力。”

“清淤整治高峰时，20 多人一天能清
出发黄的水葫芦 80 多吨。”回忆起 3 年前
打捞长湖水葫芦时的情景，环卫工王自友
记忆犹新。

“十里长湖摆战场，人山人海好闹忙，
千军万马共治水，整治长湖还原样……”
乾西乡雅宅村八旬老人葛德成，自创了一
首“金华道情（浙江省的传统说唱艺术）”

《十里长湖》，讲述婺城区治水的故事。清
理垃圾、清水葫芦、生态清淤……多方参
与，形成全民治水的局面，共清淤约 6 万
多立方米。

而在竹马乡金店村，污水治理与美
丽乡村建设相结合，让污水处理终端成
为美丽乡村的一道风景。“提升改造后，
经处理的污水不再有异味。我们计划在
这里增设凉亭和游步道，让村民茶余饭
后 多 一 个 休 闲 好 去 处 。”竹 马 乡 党 委 书
记姜建军说。

婺城区共建成 729 座农村污水处理
设施，今年还将投入 3000 万元，对全区
水源保护地、旅游景点、生态廊道等 100
个重点区域的农村污水处理终端进行提
升改造。

目前，婺城区 45 条河流、64 个乡镇支
流 交 接 断 面 中 ，Ⅰ-Ⅲ 类 水 质 断 面 有 63
个，占 98.44%，生态环境质量公众满意度
实现四年四连升。

组建联合护水队，发挥数
字治水效应

盛夏时节，漫步婺城的村畔田间，从
“一处美一时美”到“一片美持久美”，一幅
生态优先、绿色发展的婺城山居新画卷呈
现眼前。

白沙溪琅琊段一片热闹。“上面是饮
用水水源地，禁止游泳、垂钓。我们老百
姓都熟悉了。”琅琊镇一帮小伙子正扎堆
来到白沙溪游泳，“现在大家都习惯往水
库下游跑了。”

“ 禁 泳 禁 钓 宣 传 起 ，联 合 执 法 步 调

齐。”无论烈日炎炎，还是数九寒冬，总能
看到联合执法队员的身影。据了解，近年
来，婺城区依托党建联盟，组建了一支由
生态环境、渔政、林业、公安等多部门党员
联合参与的“红色七彩”护水队。

与此同时，守护好百姓“大水缸”，“云
端科技”不能少。无论是河道水质断面还
是百米烟囱口，都有“千里眼”24 小时监
控。企业污染物排放浓度是否超标？轻
点鼠标便一目了然。针对扬尘、机动车尾
气排放等各类污染源，已实现源头精准识
别、实时跟踪……如今，生态环保工作数
字化变革正成为婺城擦亮生态底色的重
要支撑。

激活绿色经济，家门口也
能挣到钱

“仅二季度就已超过 25 万箱了……”
清晨时分，金华市金琅饮用水有限公司

（以下简称金琅山泉）负责人戴豪杰已经
在厂里忙活开了。

金兰水库位于白沙溪中游，承担下
游 21 万亩农田的灌溉任务、保护 30 万人
口及浙赣铁路、杭金衢高速公路的防洪
任务。

金琅山泉和享誉全国的金华冷水茭
白种植区，同处金兰水库坝体下方不远
处 的 琅 琊 镇 山 后 金 村 。“ 有 了‘ 一 缸 清
水 ’，才 有 了 我 们 的 一 瓶 好 水 。”戴 豪 杰
说，公司现在每年可生产优质天然饮用
水 35 万吨，其中瓶装水 2.1 亿瓶、桶装水
800 万桶。“不仅能学到知识，还能在家门
口拿到不错的收入。”10 多位来自周边山
后金、琅琊徐、上盛等村的农民已从田间
走进了车间。

除了加工饮用水，种植药材也为当地
带来了好收益。“好山好水才能种得出好

药材。”潭背村村主任包根玉很是感慨。
一年多前试种药材，好品质给他带来了约
15万元的收益。

乡亲们看到中草药成了响当当的“金
药匙”，认识到自家门口气候、土壤、水分
在种好药方面有天然优势，便纷纷动起手
来种植金线莲。从沙畈到安地，再从南山
竹蓬尖到北山大盘尖……越来越多的农
户加入进来，十里八乡“闻药香”成为当地
的一面招牌。

箬阳的茶叶、琅琊的冷水茭白、莘畈
的 水 库 鱼 、安 地 的 小 溪 鱼 、沙 畈 的 鲜 笋
……都成了人们舌尖上的最爱。

此外，一间间精美的民宿客栈在各种
绿植、“微景观”的映衬下，成为乡间风景。

如今，全区 207 个村庄中有 40%达到
A 级景区村标准。通过举办“卢文台治
水”、中国山水四项公开赛等活动和赛事，
全域开展文旅体融合、“钱塘江诗路文化
带”建设，大力发展乡村旅游。据介绍，每
年到这里来的游客数量已突破 1000 万人
次，旅游收入近百亿元。

做足“水文章”挣来好“钱”景
金华婺城优良水质断面占 98.44%，生态环境质量公众满意度四年四连升

◆本报通讯员应飞舟张斌斌 记者朱智翔
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地处“浙江之心”、钱塘江流域的金
华市婺城区，既是一座文化底蕴深厚、魅
力十足的城市，也是浙江四大都市区
——金义新区的核心区。

全国重要饮用水水源地、三获浙江
省治水最高奖“大禹鼎”、白沙溪三十六
堰入选“世界灌溉工程遗产名录”……近
些年，婺城区全力以赴推进生态文明建
设，实施“碧水蓝天”工程。在生态环境
越来越好的同时，婺城经济也展现出十
足的活力。

◆刘莉娅

在湖北省青岛啤酒（黄石）有限公司
的废水处理厂，技术员正忙着调整阀门、
为污水取样化验。“超过一半的污水经预
处理后，直排黄石团城山污水处理厂，后
端处理设备暂时停用。”公司工程部综合
业务经理杨国富面带喜色地说道。

对于这批“未达标排放”的污水，团
城山污水处理厂运营方中冶水务有限公
司也是热烈欢迎。“啤酒厂的废水可是解
决了我们不小的问题。”公司总经理陆红
学说。

相隔不过 3 公里的两家企业，为何
在今年由陌生变成亲密伙伴关系？这一
切还得从“酒”上说起。

政策转变，盘活错放的资源

城市污水处理厂多采取生物处理污
水的方式。微生物以污水中的碳、氮、磷
为食物，同时在生长代谢中去除它们的
污染，达到净化效果。这其中，能让微生
物“动起来”的碳源至关重要。

“啤酒厂废水主要来自酵母分离液
和清洗设备的废液，碳源含量高，且不含
重 金 属 和 有 毒 物 质 污 染 源 ，可 生 化 性
好。”杨国富说，以往为满足国家污水排
放标准，只能将其稀释、处理后再排放给
下游污水处理厂，浪费了不少优质碳源。

与此同时，陆红学却因为厂里喝不
上“酒”而发愁。“之前接纳的城市污水
中，碳源含量低，厂里的微生物长期‘吃
不饱’。”他说，如果为提升处理效率而投
放人工药剂，又是一笔不小的开销。

2020 年 12 月，一纸文件改变了资源
错置的尴尬。根据生态环境部与国家市
场监督管理总局联合发布的《啤酒工业
污染物排放标准》（GB19821-2005）修改
单，啤酒制造企业可与下游污水处理厂
通过签订具有法律效力的书面合同，共
同约定水污染物排放浓度限值，不再受
纳管排污标准的限制。

排放标准松绑后，如何让污水处理
厂喝上“青岛啤酒”，成了杨国富和陆红
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本报讯 根据辽宁省生态环
境厅入河排污口抽测结果，大连
市成为 2020 年辽宁省唯一的入
河排污口零超标城市。此外，今
年 1 月至 7 月，大连市 14 个河流
国考断面全部达到考核目标要
求，水质优良率达到 100%。

截至目前，大连市已初步核
定入河排污口 1204 个，完成台账
建立，并将入河排污口的基本信
息、对应断面、关联源等信息内容
录入省平台系统。采取边查边
治、立行立改、统筹推进的方式，
做到问题查实一批、计划制订一
批、规范整治一批。

大连市将以开展入河排污口
调查研究项目为手段，继续深化

排污口规范化整治工作。对大连
市流域面积 10 平方公里以上的
324 条河流入河排污口进行全面
排查、监测和重点排污口溯源，进
一步核查底数，设立入河排污口
标志牌，并对超标和不规范排污
口开展持续整治。

在“查、测、溯、治”基础上，大
连市还开展 324 条河流排污总量
计算和纳污能力分析，严格核定
水域纳污容量，结合流域经济社
会发展状况和国土空间规划，提
出入河排污口排污总量控制方案
和入河排污口整合方案，编制入
河排污口布局规划，为加强水功
能区及入河排污口审批、监管提
供基础支撑。 赵冬梅 刘洋

大连成为辽宁唯一入河排污口零超标城市
今年前 7月，14个国考断面水质优良率 100%

近年来，安徽省芜湖市繁昌区结合中小河流治理、重点农水县
等项目建设，着力开展水生态环境综合治理，有序推进河道整治，
提高农田防洪排涝标准。在繁阳镇范马村，治理后的峨溪河道与
农田、村庄构成一幅壮丽的生态画卷。 肖本祥摄
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学关心的头等大事。

每天最高1200吨高碳源
废水排入污水处理厂

“ 从 来 都 是 要 求 企 业 减 排 ，
还 没 像 这 样 允 许 哪 家 企 业‘ 增
排’过。”黄石市生态环境局下陆
分 局 局 长 周 琼 笑 着 说 ，今 年 1
月，青岛啤酒（黄石）有限公司带
着文件上门沟通。了解情况后，
下陆分局当即联系黄石市排水
管理处，一同为两家企业的合作
扫清障碍。

为确认啤酒废水直排管道的
安全，黄石市排水管理处多次抽
检厂区周边水样，通过机器人摸
底管网情况，确保直排废水不会
污染周边环境。排放方案通过专
家可行性评审后，下陆分局推进
行政审批，仅用 5天便完成企业排
污许可变更备案等一系列手续。

8 月 10 日，按照双方事前约
定备案的排放标准，青岛啤酒（黄
石）有限公司的生产废水正式直
排进入团城山污水处理厂。

“经估算，废水直排每年能为
我们节约 20 余万元污水处理费
用。”杨国富说，从 8 月下旬开始，
啤酒废水将逐步实现全面直排。
生产高峰时，每天能为污水处理
厂提供 1200 吨高碳源“青啤”。

“接入了啤酒厂的直排管道，
我们污水中的碳源含量提高近一
倍。”陆红学说，对于日处理量达
到 4 万吨的污水处理厂来说，这
次改变既能提升污水处理效果，
也能降低运行能耗。

陆红学说，污水处理厂每天
接收的青岛啤酒，经过处理达到
一级 A 标准后，被送入相邻的湿
地公园再度过滤，汇入磁湖，成为
当地美丽水环境的一部分。
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